

に、餘くまでも詳説によつて、納得の行く方法を以て処理されるようだ。私はこの機会に委員長に強く要望いたしましたが、そこで私の発言を終りたいと存じます。

○委員長(川村松助君) ほかに御発言ございませんか。(進行々々と呼ぶ者あり) 只今須藤君からお聞きのような御発言がありまするけれども、会議の規定によりますと、一応お諮りした以上、賛成がある以上採決しなければなりません。(意見だから採決する必要はない「私は反対だから」一般質問と呼ぶ者あり)

（「今委員長に質問があつたじやないですか」「いいですよ、それは採決する必要はない」「一般質問に入つていいです」と呼ぶ者あり）

（大多数の御賛成があるようありますから、理事会の決定通りに進行したいと思います。（異議なし）と呼ぶ者あり）

それでは義務教育語学校における教育の政治的中立の確保に関する法律案並びに教育公務員特例法の一部を改正する法律案、一括して議題に供します。

○加賀山之雄君 私は文部大臣に順序
といったましていろいろ、本会議の席上
でも御答弁があつたようであります
が、この法律案を今度提出されるに至
つた文部大臣の心境というか、いわゆ
る直接の動機といいますか、そういう
ものについてお伺いしたいと思うので

あります。と申しますのは、この法律案が出て以来、まあ賛成の立場、反対の立場、非常に議論が沸騰しておる。で、文部大臣は文政の責任者として信念を持つてやつておられるることは私もよくわかりますが、今度の法律を採用して、文部大臣の非常に何というか、お氣持というか、この法律に強く出でいるように伺う。そういう意味で文部大臣の心境をお伺いし、いつ頃からこういう構想を立てられたか、いつこういう法律を出すことを決意されるに至つたか、直接の動機になつたものは何かということをお伺いしたいと思うのであります。

る小学生日記といふのが表面に現われて参りまして、そうしてこれは相当の時に特別国会におきましては盛んな論議がありました。それに対し文部省から偏った教育を行なわることとのないように注意して欲しいという意味で、これは各教育委員会に対してその通達を出して、いわゆる法律に背くところの助言と申しますか、指導勧告といふ意味において通達を出したのであります。併しこれが實際この一片の通達を以てしては偏向教育を是正するということは困難であるし、又一面かような偏向教育をするようなことをむしろ運動方針として動いている、そうして学校の教育にこれを採入れて行こうといふような動向も見受けられますし、この通達によつては到底ここまで來た学校の教育状態を是正するということだけは困難である、こう考えて東は法案の提出についても検討を重ねて參つたのであります。そこで今お尋ねのこの中央教育審議会であります、これは昨年の多分十月、十一月頃からだと思いまます。これは文部省が別に諮問したうのではないのですが、中央教育審議会にこの問題を採上げて、教育の中立性を確保するためには適當な手段を講ずる必要があるかないか、そういう点についての検討を、これは審議会独自の立場で審議をされたのであります。あれは今年になりました、一月になつてから結論が出たわけでございます。これは形式は答申というわけありますが、実について申上げますと、小委員会と文部省から諮詢したというわけではないのです。その時の模様を事実について申上げますと、小委員会と

一応の案といいますか、結論が出て、それが今加賀山さんのお擧げになつたのは小委員会の案だと思います。それが総会の席に持出されて、それに対する論議が重ねられたのであります。その当時私からも出て意見を述べるということでありまして、質問に応じて多少の意見を述べたのであります。そのとき私が当時出席しておつたのであります。が、この決を採るに当つて、この小委員会の、つまり結論に対し反対の議論をされた方が委員の中で一人ありました。それからまあ中立的と言ひますか、反対と見れば反対と見られて、よう、まあはつきりしないのですけれども、そういう方がもう一人ありました。この方は大体反対の御意見のように伺いました。それから他の一人の委員の方から、この答申案では具は的的な点が指摘されておらん、どういふうにするのがいいということを指摘されました。この方は大体反対の御意見のように伺いました。それで文部省において更に具体的な案を作つて、そうして改めてそれを中央教育審議会のほうに諮問をして、こういうふうにこの答申案を直したらどうか、こういう意見が出たのですあります。それに対して採決をされましたが、それが少數でその審議会としてはこういうふうに考へて、これは何らかの措置を講ずる必要があるということも考へるから、その点は責任ある文部省当局において適切な処置を講ぜられることを希望する、

こういう意味の修正案といいますから、それが持出されたのであります。それは大多数を以て成立したわけあります。でありますから、私ども見ておりまして、まあ二人の委員が対をされた。つまり中立性確保のために何らかの措置をとる必要がある、という結論に対して、反対ということがあります。されど、つまりは、中立性確保のためには、何らかの措置をとる必要がある、と述べられたよりであります。それ以前の人については、これは具体的な結果ではないですから、その点は明瞭ではありませんけれども、大体そういうことの申立ては、中央教育審議会の答申は成立したわけあります。文部省といたしましては、先ほど申上げますように、必ずしもこの答申というものがあつたらこの法案を出したという関係ではありませんけれども、併し文部省としては、折衷である中央教育審議会のさうような意見の提出というものもあつたので、そのままさような措置を講ずる必要が生じるという感じを新たにしたわけです。この問題について裏切な検討をして、つたときでありますから、最高審議会の開会に提出するに至つた、こういう一連の経過であります。

○國務大臣(大庭義雄君) 大体その通りで、今申上げたのは大体経過的に事実を申上げたのです。御承知の通り私は昨年の五月の末に文部大臣に就任いたしましたので、学校教育の実情については非常に暗かつたのであります。たゞ一ヶ月、山口県の日記の問題が起つて、非常に私としては関心を持たざるを得ない事態であるということを考えました。爾来この点についての検討をやつて参りました。これは私に気がつかしたとということでありまして、山口県の日記というものがあつたからこれを対象として法律案を作つた、こういうのではないのであります。こういうことに私の認識が呼び醒された、こういう関係は確かに山口県日記が一つの契機になつたというふうに考えております。

うような陳情が来ている。これは私は単にいわゆる日教組とか、その対象になり易い人たちの悪宣伝のために、或いは偏向教育が行われておるためにこういう状態になつてゐるんだとは考えられません。私はそこに何か反対をしなければならんという大きなところがあるんじやないかといふふうに思うのあります。で、今日のこういう状態になつて来て、文部大臣としては提出前のお気持と、今日恐らく文部大臣の所へも、私の所へよりも以上にお手紙などがあり、又それを御覽になつておると思いますが、その御心境に全然変られる点はないですか。

ことは思いますがけれども、併し大事なことだから十分検討を加えられるのは非常に望ましい、こういうふうに思つておつたのであります。今日に至つても、なお依然としてそういう意味の反対論が非常に強いということは、私は誠に実は残念に思うのであります。（笑声）そこで私はお笑いなるようすからその内容を申上げると、例えばこの法律が出来ると警察官が始終学校をうろつくるようになるのかとか、あるいは給食をもう少し増したい、或いは又学校の経費を少し増したい、甚だしきに至つては、北海道辺りで寒いからもう少しストーブを暖かくしたい、というようなことを言つても、すぐそれが三年以下の懲役になるといつような、私どもからみると全く虚構の宣伝が行われてゐる。今日に至つてもなお同様であります。そこでこれは私は非常に遺憾に思うので、私は真剣な論議を重ねられて、そして私が成るほどとそのお話を聞いて、この法律案は確かに行過ぎであるとか、或いは考え方間に間違いがあつたとかということであれば、私は許されることならばその部分について国会で直して頂く、若しくは撤回をする、又人を騒がせたことについて私が責任を持つて職を退く、ということは一向構わぬというように私は今日思つておりません。ただ遺憾ながら私が承服するような反対論というものにまだ出づくわざないのであります。従つて今後におきましては本当に心から成るほどと思ふことがあれば、これは大事なことであります。決して面白半分に考へるべき筋合のものでないから私は何時でも審議したい、こういうふうに考へております。

○加賀山之雄君 私は戦後民主主義が日本に採入れられまして、一面この敗戦後の日本としては非常にまことにあります。勿論民衆の面がたくさん出て来た、勿論民主主義のはき違い、行き過ぎもありますし、まだ完全に実行されているとは言えませんが、非常によくなつて来ている面もあると思うのです。併し特に戦後非常な空白な時代があります。國民はもうその当時は撲るべきところがないといふことで迷つておつた、そこへ民主主義が採入れられて非常に自主的になり、人の考え方なり、行動が活発になつて、青年男女等も生きとして来たという面も見られる、これは非常に国として喜ばしい現象だらうと私は思う。そこで目標をどこに置くかということがいわゆる青少年の非常に大きな問題だと思うのですが、二つの世界に挿まれて、原爆と水爆に挿まれている國民としては非常に目標が大事だ、そこで教育基本法というものが書いてあると思いますが、例えばこの前置の「個人の尊嚴を重んじ、真理と平和を希求する人間の育成を期すとともに、普遍的にしてしかも個性ゆめかな文化的創造をめざす教育を普及徹底しなければならない」誠に立派なことだと思いますが、遺憾ながら私はまだこの教育基本法の実態が一般國民は勿論のこととして、教えを受ける生徒諸君、或いはこれを教える先生がたにない。私は徹底していないのじやないか。私は文部省としてこの教育基本法の方針はこれは今変えられる御所存はない。ということを承知しておりますが、然

らばこの教育基本法にきめられた立派な条項は、はつきりとこれを把握して、これを普及し或いは敷衍して、これらをもつと実施するようにお努めにならなければならぬ。これが文教行政の責任者であるところの文部省の責任であると考えますが、その点について大臣の御所見は如何でしょ。

○國務大臣(大庭蓮葉君) 私どもいたしましても今加賀山さんのお話の通りに考えております。教育基本法に掲げられておるところの日本の教育についての基本的な方針というものは誠に立派なものであつて、どうしても日本の教育を基本法に掲げられてあるような精神が実際において発揚せられるよう、今後そこまで持つて行くようになければならん。そういうことを実感をしておるのであります。御指摘の通り戦後において民主主義といふものが我が國の今後向うべき一つの大道として定められたのであります。また民主主義という以上は、やはり国を形成する社会を形作つてゐるそれぞれの個人々々が、いわゆる自主的な立場をはつきり持つてゐることでなければ、これは民主主義といふものの精神は発揚し得ないと思うのであります。従つていわゆる個性が豊かであり、その個性を活かした自主性のある人間によつて社会國家が形成せられるということを私は民主主義の根本であると思ふのであります。従つて健全な民主主義社会を作り上げて行くためには、これから社会を構成する青少年或いは子供というものがさうやうな意味において真に民主主義社会の一員たるにふさわしい人間として育て上げなければならん、こういうことが私は教育の基

子供が豊かな教養を備え、判断力、立派な批判力といふものを備えた子供ができる上り、確固たる自分の道を自分の考へで進む、さような自主的な人間ができる上るまだそこへ持つて行く前に、一方的にその子供の将来を方向付けるような教育が若し行わるとすれば、これは私は将来日本の民主主義社会が建設されて行く上の大きな妨げになると、いうふうに考へるのであります。この法案を提出いたしましたのも、さような意味において我が國が今後健全なる民主主義の国として民主主義社会として立つて行くためには、批判力のない子供に子供のときから一方的に方向付けるような教育は断じて行はれるべきものではない、これは基本法にも書いてある通りであります。この基本法の精神を飽くまでも堅持してこれを活かして行くための必要な法律案としてこのたび提案をした趣旨も全くそれにほかならないのであります。

というような意味だと私は解釈いたしましたが、一方ではアメリカ的な風潮が瀰漫する、それに対しして今度はそれに反する一方を非常に懸念する、絲揚した言葉が行われるというようなことで、「個性ゆたかな」どころでなく、それをどつちか一方にはめ込んでしまって、というような感じがする。

それが今回のこの法律を考えた理由であるといふように考えて差支えございませんか。

○國務大臣(大連茂雄君) 今私の申上げましたのは、今加賀山さんの言われた通りのつもりを申上げたのであります。

○加賀山之雄君 そこでこの法律を考えられ、これがただ一つの方法であるというふうに考えられるのかどうか。私はこの教育基本法を本当に実現しこれを国民に普及するためには、私はほかにたくさんある方法があり、又手段も残されているようになりますが、例えばこの教育基本法第十条に言われておりますところの、これはいわゆる教育行政の問題になつて来ますが、「教育の目的を遂行するに必要な諸条件の整備確立を目指として行われなければならない。」と言われております。これはいろいろな問題がある、と思ふ。学校の施設等を充実して、或いは僻遠地の教育問題であるとか、給食の問題であるとか、こうすることを解決して行く、或いは教育をよくするにはどうしても先生がたによくなつて頂かなければならんので、外部的な力で先生をあしてはいかん、こうしてはいかんと抑えるよりは、先生自身がしつかりして、如何なることにも惑わされない、本当に判断力を持つて行くような先

し、又先ほど言われた中央教育審議会におきましても附帯審議項としてそれらのことが、或いは地方教育委員会の育成強化というようなことも入つたようには私は了解しておりますが、それらの事柄について一体文部省としては十分手を尽して来られたと考へられるか。或いは今後そういう問題によつてこの教育基本法の実現が期せられるというふうにはお考えになりませんか、その点についてお聞きしたいと思ひます。

○國務大臣(大連茂雄君) 御承知の通り、この教育基本法に書いてありますことは、いわば日本の教育の目標といふか、その理念と申すか、その向うところを規定したものであると、こう考えられます。従つてこの教育基本法の全体の趣旨を徹底してその理想を実現するためには、あらゆる教育のすべての面に亘つて不斷的努力が注がれなければならない。ところが、こういうふうに考へられました。今日勿論我が國の教育はこの基本法の目標とするところから照らしてみて無論十分でないということは、これは勿論であります。それらにつきましてはそれ／＼の点で、これはあらゆる関係の人々、又國民も一緒に協力をして日本の立派な教育というものをこの基本法の精神に則つて打立てなければならんというふうに考えておられます。只今提案の法律案は、これがあるということで出したのでありますし、この基本法の中の第八条の政治教育に関する部分について、現在の教育の現状から見てこの法案を提出する必要がある

八条の趣旨を沾かして参ります上におきましても、教育の任に当るところの先生がたというものが、先ず自分の良心に訴え、良識に基いて自主的な立場で教育をしなければならん、これが根本であります。従つてそれらの先生がたのそういう意味においての自覚を促すということも必要であります。又教育行政としては先生の、いわゆる教員の素質の向上のためのあらゆる施策を講じなければならんということも勿論考えなければならんのであります。ただ今日八条の二項というものの、これは先ほど申上げましたように、私は民主主義社会においての基本的問題であると思つております。さような意味においてこの法律案を出したので、この法律案が出了からと言つて万事これで解決する、これでよろしい、こういうものではないことは勿論であります。

で、表面的の一つの現象を追われて、
本当の根本を諦がないと思う。折角熱
意を持って準備されたこの法律が、何
というか、その目的を達しない憾みが
出て来るのじやないか、かようなこと
を私は憂うるのであります。その点
を申上げた次第であります。つまりこ
の法律を以て処置されようとする方向
は、方法論としても非常にまずいので
はないか。私も偏重教育がある。文部省
が提出された二十四件のみが、これは
それだけのものではなくて、私が友人
やその他の人たちからいろいろ聞いて
おる範囲でも、少しこれはまずいなど
思ふような事例はこれはたくさんあり
ます。又日教組の行き過ぎが言われて
おりますが、それは確かにその側に當
たがからいっても、さような反省の言
葉が私は出でておるよう思うのであり
ます。この法律以外にはない、そうし
てこれが最善の方策だといふに大
臣は考へておられるのが、それともほ
かに方法がそうちつてないから、
そういう意味でこの法案を準備された
のか、こういうような点について御答
弁を願いたいと思います。

の趣旨といふものが逆に壊されて來つておるのであります。従つてその実情といふものと併せて考えてみて、何らかの法律的措置を講じなければならぬ、こういふうな私どもは認識に立つてあります。普段何もない、健全な教育が行われておる場合にこういう法律を出さなければならんとは思つておらんのであります。ただ今日の教育の現状から見てこのまま放置するといふことは適当でない、かように考えて八条の趣旨を守る意味でこの法律案を提出したのであります。ただ法案をこれで十分であるかといふことになるのだと、そしてそれにお互いに協力しなければならんのだという自覚ができるから父兄を初めとしての国民全体の気持が日本の教育はこういうふうに進むのだと、そしてこれが正しい方向に行くものと私は考えません。併しながら間違つた方向に向きつつあるものをとにかく止め止する方法を講じなければならん、こういう見地であります。併しこの法律もさうような意味においては、現状との関係から出ておる法律でありますから、少くともこの法律が出了ために非常な行き過ぎが起る、逆に教育界方に非常な混亂を巻き起すというような事態が発生するようなことは、できるだけこれは避けなければならない、これは当然であります。私どもとしてはその点についてはできるだけの検討をし、配慮を加えて法案を作成したつもりであります。従つて只今上げるような教育の現状から見て緊急必要と考えられる法律的措置としてこれが最も

○加賀山之雄君　この法律の一つの大
きな目標といふか、は日教組だといふ
ように言われておりますが、確かに先
ほど申しましたように從来の日教組に
はございません。

組も又私は、文教自体に強い関心と熱意を持つてゐるということは私もこれには疑いないところだと思うのであります。ですが、今伺うと大体団体交渉のことでは詰合つたことがあるが、そういうふた日本の将来の教育をどうするかといふ根本の問題について詰合つたことはないということを伺うのは非常に私に残念に思ひます。そこで、座り込みといはこれを大達文政と日教組との対決といふよううなことで張合つて、お互いつが反感を持ち、片方は片方を潰すのがというようなことになつて来ますと、この法律自体が大臣が最初目的とされておる非常に立派な目的を離れて却つて国内に不必要的摩擦、それから折角反省期に入りつつあるうとする、これは日教組のみでなく日本の労働組合などは日本国民自体が落着いて来てだんだんと反省期に入つていると思うのですが、これを阻害せやしないか。

のを縮めてしまふと、いふようなことに
なりはしないか、かようなことを私に
危惧するのであります、それに対し
大臣は如何様な御見解をお持ちで
ございましょうか、お伺いいたしま
す。

て隔離なく話をする機会が若し与えられるならば非常に結構だと私は思いました。ただそういうことでなしに、日教組がすでにはつきりと極めて鮮明にこの教育に關する方針を打出しているのでありますから、これは累次の大会、累次の中央委員会等において、はつきりと日教組の教育に対する方針というものは打出されている、世間ではまあいろいろ反省しているとかなんとかいふことを言いますけれども、併しつ大会或いは中央委員会においてこの態度といふものは終始貫してこれは私はほかの点について日教組がどういう行き方をするかということは必ずしも意に留める必要はないと思いますが、日本本の学校教育に対してもつておられるところの日教組の考え方、これは私は誠に困ったものであるということをこれは率直に申上げて差支えないと思うのであります。これが極めて偏向的な教育を教育の場に行なうべきことを明らかに打ち出してくれる。でありますからして、それを白紙に戻して、白紙にして教育は一体どういうふうに持つて行つたらいいのだということが詰合えればこれは非常に結構だ。けれどもこれは廣が、はつきりとした旗を立てての話でありまして、従つてなかなか、今お話しになりますように、十分詰合いでして、そういうふうには實際はそこまでなる余地が事實上ない。この点は私は非常に遺憾に思つておるのであります。昨年の秋でありますから、非常な行き過ぎの点については十分反省をするといふような意味の、新聞にそういう記事が載つておきました。真相は知りません。併し私どもがその後の日教組の動向というものを考えて見て、新聞なり

○ 加賀山之雄君 私の申上げたのは、この法律案を以て特に刑罰を以てこれを中立を保つて行こうという方法は、方法論としても拙いじやないか。で、先ほども申しましたように日本教組の方針は確定しているので、これは一歩も譲らないのだというお話をありましたが、実際問題として私は日本の国内の状況から見ても、先ほど申上げたように思想的に或いは行動的にならんだと日本国民が落ち着きを取り戻ししつつある、冷静に判断をしよう、或いは反省をしようという空気になつてるので、日教組も私は確かにさうなつてゐる傾向にあることはこれは看取できると思うのですが、折角そくなつてゐる日教組更に又鎧兜を着て張り合わなければならんということに対することは拙いじやないか。又子供が直接教えられている先生が萎縮してしまふということはこれは事実なかろうと言われます、大臣も衆議院の公聴会に出られておつただろうと思うのですが、この間齊藤先生の陳述の中には、先生といふものは事大主義もあり、又一面その中には立身出世主義があるので、こういう法律が出ることによつて、お互いに中傷し合つたり、或いは何も言わないので隨いて行けばいいのだ、長いものには巻かれろ式になればいいのだといふ心配がある。先生の特質の中にそういうものがあるということを述べられておるので、すぐ自分が引つかれることはせんかという心配は、却つてそういう心配が多いので、平穢なるべき学内に却つてそういう閑着なんか起きるということを心配しておられるよう

に私は伺つておるのです。そういう意味について大臣に伺つた次第であります
が、もう一度恐縮ですが。
○國務大臣(大連茂雄君) 教員といふ人は非常に穢やかな人が多いといいます
が、まあこの間の斎藤さんのお話を
聞きましても、非常に長いものに巻かれ
る、そういう傾向になり勝ちである。
そういうことをよく言われております。
私も実はそういう点がありはしま
ないかと思つておるのであります。これは言
葉を換えるならば非常に自主性に乏し
い、周囲の影響を受け易くて、その個々の先生がたが非常に自主性に乏しい、
い、こういうことにほかならんと思
うのであります。そこで私どもはこの特例法のほう、二法案あります教育基本法
の中立性を確保するためのほう、これは
教職員を対象にして、いふものでないことは申上げるまでもない、教育基本法
の八条の精神を破壊するような教育を行わせるよう教職員に働きかける、
その教唆扇動というものの行為を抑制
する、こういうのが目的でありますから、
さような教育をするということが、
基本法の精神を破壊するものであると
いうことが一応原則として考えられる
ならば、さような教育を教唆扇動する
といふような行為が許されなければ
らんということは理論上私はあり得ない
い、そういうような邪悪な行為とい
うものがこれは当然抑制されて然るべき
もので、これがために教育を圧迫する
ものでなければ何人にも迷惑をかける
はずがない、さような教唆扇動をして
うとする人は困るかも知れない、それ
をする気がないものは困るはずがない
のであります。その教唆扇動自体がいい
ことだ、こういうなら別論であります

だ。それを教唆勵動せんとすることがいいことがあります。(あつち向いてやつて下さい)と呼ぶ者あり併しながら教育基本法の精神に反するような教育をしてはいけないという原則が確立すならば、それを教唆勵動することがいいということはあり得ない、従つて教唆勵動を勧めるということは、これは何人にも爲は迷惑がかからんと思う。勿論教員に自主性に乏しいといふものであるならば、さような比較的穩やかと言いますか、自主性に乏しいといふような先生方に対して、外からいろいろなことを言つてけしかけるのを止めること。然るにこの教唆勵動ということを論ぜられる場合には、これは教員を侮辱するものだ、教員の自主性を無視しておる。こういう議論が行われ、同時に又今の逆のように先生といふものは、自主性が乏しい、こういうことを言う人がある。世間で丹頂鶴ということをよく言いますが、私は丹頂鶴という場合に、その丹頂鶴ということが仮に悪口であるとすれば、その悪口に対する慣れを感じるのはむしろ丹頂でなくて白いほうではないか、これは自主性がない、小数の人々によつて全体が引込まれ廻わされる、こういうことを意味しておるのでありますから、つまり自主性がないということを意味しておる。だからさような立場に立つておられるならば、それに対してもくへしかけらば、それに対するいろいろな立場に立つておらざれば、それは甚だよろしくな

て、これは先生方を委縮させるといふことではなくて、先生方をむしろのびのびとする立場におく、この法律の第一条にも書いてあります。教職員の自主性を擁護するやうである。こういうふうに私どもは考へておる。

○加賀山之雄君 余り長くなりますが、教職員の主として抽象的なことでお尋ねなさいました。法案の審議に入つて又申上げたような観点で具体的にいろいろ質問することを今留保いたしまして、これで私の質問を打ち切ります。

○吉田萬次君 私は大臣に質問を申したいと存じます。先回滋賀県の知選小学校の偏向教育ということについて、「讀事進行」(發音中)と呼ぶ者あり) 奈木委員からすでに質疑がありました。が、私は奈木委員とは異なる観点から文相にお尋ねしたいのです。日教組のかたよりはこの和選小学校の児童作文集が偏向教育の実例として引用されたことに御不満の向きもあつたのですが、私はこの作文集こそ如何に巧妙に政治的偏向を児童に植付けているかということについて、実証し、私の見解に対する文相の御意見が承わりたいと存じます。

先ず冒頭に我々が推進しておる日教組の教研運動は、民族の教師としての立場に立つ限り、日本民族の直面せる歴史的緊急課題、民族解放と平和擁護運動と切離しては全く無意味である云々と、教研大会の在り方を譲つておるのであります。第一章から第三章までは児童の作文集によつてでき、第四章にはアメリカ帝国主義者は和選村及び湖西地方の労働者と農民を苦しめ、新らしい侵略戦争に引入れようとして

おる。第五章には反帝、反封建、民族解放の教育こそ真に村を守る平和的生産人の教育であるという見出しで、代表教師の運動過程を激越な調子で発表しておるのであります。そういう労働者と農民を苦しめ、新らしい侵略戦争に引入れようとしておる云々のこの教師の恐るべき独断と偏向は、日教組の最高指導方針が琵琶湖畔の一寒村の教師にまで浸透しておる。この事実といふものに対しても文相はどうお考えにならか。私はこれを偏向教育の一例と見ておりますが、どうお考えになるか、承わりたいと思います。

○國務大臣(大澤茂雄君) 滋賀県における事例、これは読む人によつていろいろ感じは違うと思いますが、私はこれを書いた先生の態度といふものは、大体共産党の態度と一致しておるのでないか、これは私の所見であります。これが日教組の影響を受けておるからそうだ、或いは日教組がこの方針をとつておるということについては、

これはさように断定すべき何らの根柢もありませんし、むしろこれは日教組の中でも少し過激過ぎるといふことで、正式

白いところもあるけれども、今日ではその胴体にも赤い羽が私は散見する

思ひであります。そういうものが失われ行くということに対する一つのこ

れは比喩であります。これは極めて重大なものだと私は思うのであります。

○吉田萬次君 次に私は生徒の作文集によるこの偏向教育の児童に与えた影響を申上げ、文相の御所見をお聞きしたいと思います。

○國務大臣(大澤茂雄君) 日教組の内部における共産勢力の浸透と曾ります。

○國務大臣(大澤茂雄君) 従つて胸にまで赤い羽ができるまで来るといふことに対する、大臣はどうい

うお考えを以てこれに対処されるか、承りたい。

○國務大臣(大澤茂雄君) お尋ねの件はよくわかりませんが、これは実

悲しい日本という題で橋本由美子という者が……、これは出でております

から省略いたしますが、この作文を見ても、先生のお話では、教師が反米……「議事進行」と云々、「委員長、どうした」と呼ぶ者あり、その他発言する者多し)

○委員長(川村松助君) もよつと速記をとめて。

【速記中止】

○委員長(川村松助君) 速記をつけて下さい。

○吉田萬次君 反再軍備派が正しいと理解させようとしておるというようなことは、これは容易なことではないと

思ひであります。又天皇に対する罵詈讒謗といふようなことも、これも私は実例があります。かよう

りであると思ひます。かよう

な問題につきまして私は前二例を提えておる。ましても、いわゆる日教組といふもの

が丹頂鶴ということを先ほど大臣がおつしやいましたが、その丹頂鶴の上に

白いところもあるけれども、今日ではその胴体にも赤い羽が私は散見する

思ひであります。そして鶴の本体

の何らかの形で關係を持ち、影響を及ぼす

者あり) ただ日本の教育の面にそれが何らかの形で關係を持ち、影響を及ぼす

うとも、これは人の、要らん世話をあ

りまして、私はそれについては知ら

ん。(全く要らんお世話です) と呼ぶ

ことには存じません。存じませんが、少くとも教育の面からそれを合理的のものとして考へる場合には、それらの先

生が学校の教育を利用して自分たちの極端な思想、これを子供に植え付けて

おる、若しくはその危険があるといふことを立つたものであろう、こう思ひ

のと/orして考へる場合には、それらの先

生が学校の教育を利用して自分たちの

極端な思想、これを子供に植え付けて

長く経験を持つておりますし、米、麦等におけるそういう受入態勢の完全なところにおける場合の、例えは昔家庭購買組合のごとき、そういう場合における毎日トラック十台とか五台とかつて、そろして一つの精米所に持つて行つて配給を全部毎日平均にやるというような経験を持つておりますが、青果物において果してそういう問題を完全に取上げられてうまく合理的に運営できるかということは、相当問題があるかと思います。要は問題点とありますのは、先ほど田中先生がおつしやつた計画生産ですね。非常に日本の国の農業生産といふものは無計画な生産でありますて、何といいますか、非常に有利な農産物だというと急にそれに移る。悪いというとすぐやめてしまつて、いうような工合でありますて、誠に食糧の観点から行きましても、相場の点から行きましても、非常に望ましくない恰好が多いのであります。そういう関係から行きまして、この学校給食問題を取り上げた場合は、恐らく青果物そのものについての種類からいって、比較的単純なもの、大量非常に容易に間に合うもの、そいつたものの計画的な生産によりまして、出荷も計画的な出荷によつて、必ずそれが一日円滑に毎日日々鮮度の落ちないものを配給するというような合理的な問題を具体的に研究して結論を得ませんといふと、これは相當困難な問題なのぢやないか、こう思うのであります。

○田中啓一君 どうぞお願いします。
こちらからお願いしようと実は思つて
おつたところですから。
○参考人(川島豊季君) それでは簡単
に申上げます。

戦争中、それから終戦直後青果物は
非常に減産になりました、大変国民が
迷惑したわけがありますが、年毎に生
産が増加いたしまして、現在蔬菜の作
付面積は約百万町歩、これは今年の見
込みでございますが、百万町歩に達する
ような予想が成り立つておるわけです
あります。その生産量は大体四十四億
貫と見られております。この中に販売用
されるものの数量が二十億貫、これは
極めて大きな数字ですが、約四五・何
パーセント、四五%以上になるわけで
すが、戦前の事情を見ましても、大体
蔬菜は販売用はそのような率になつて
いたよう記憶いたします。それが六
大都市、それから北九州のような大都
市、広島、呉というような地帯を合せ
て大体消費人口が千六百二十万か五十
万ぐらい想定されますが、そこに出る
蔬菜の数量が約五億貫でござります。
販売用に二五%ぐらいですか、その
くらい使われまして、戦前の都市人
の蔬菜の消費量は老人、子供押しな
べて一日七十五匁内外であつたと記
憶しておりますが、現在そういう状
態までやつて來た。すでに蔬菜に対
しては何らの不安もない状態が生まれ
て来ておるわけあります。或る一時
期には非常に出廻りが多いとか、或い

いようなときもありますが、そうして
みますと、他の副食品も相当豊富な
であります。仮に学童給食をいたしま
しても、現在すでに蔬菜を取り入れてお
るところもあると思いますから、大量
な生産をこれにプラスする必要もない
のじやないかというようなことが考え
られます。それから果物につきまして
は栽培面積が十七万町歩、それに潜在して
果樹、果樹園でないところに散在して
いる果樹が大体七百八十万本、大ざつ
ぱに見ましてそれだけあります。今年
はりんごもみかんも豊作年に当たります
ので、六億二千五百万貫ぐらいの生産が
から約五億貫ぐらいが販売用になつてお
るだろ、こういう予想をされてお
るわけであります。このうちに販売さ
れる量が四億九千七百万貫ぐらいです
のであります。それから生産の状態を
見ますと、柑橘、特に温州みかん是非
常に園が荒れていた関係で復旧が遅れ
て漸く戦前の状態に帰つて来た。但し
満州方面、北支方面に大量のみかんが
輸出されていたものが、今日は国際情
勢がああいうふうでありますから、そ
こにその量が行かない。それを国内で
今食べていることになるわけで、豊作年
にはかなり相場が下落することに対
して生産者は非常な不安を感じてい
る。それからりんこにおきましては、
これは戦前の最高より大体七、八割増
産になつております。そのためりんご
こは豊作になりますと、非常に価格の
下落する懸念が大きい果物のうちです
なるものはりんごと甘橘類でありま

めておるわけでありますから、これの豊作であるか、凶作であるかといふことは果物全体に大きく響くのでありますて、今年などは相当価格は安くつて困るのじやないか、こういうことが考えられるわけであります。

それから販売用の果樹というものは、まあ日本人がまだ果物を嗜好的に、嗜好品として取扱つてゐるといふ立場にある関係上、まあ見事な花のよろなものでないと商品価値がない。栽培におきましても非常に苦心しない。花のよろな立派な無病な美しいものを作ることに一生懸命努力してゐる。そのために非常に生産費が嵩んで、価格の下落の際には非常な痛手を受ける、こういう状態であるわけであります。そのように努力しましてでも、相当傷の入つたものとか、或いは味は関係はない、栄養の価値も何らならないもので、市場に向けては不利のようなものが相当たくさんできるわけであります。こういうものを大量給食で廻すようになるとすれば生産者も助かるし、相当安い値段で給食ができるわけでもあります。こういう面にも、増産され過ぎて行きつたるような果実の面の打開策になるのじやないかと、うなことが考えられ、我々そういうことをいろいろ論じたこともあるわけであります。昨年は果物減産、今年は又逆に豊作でありますて、この消費宣伝などいろいろなことが考えられると思いますが、そういう状態であります。

それからなお東京の場合ですが、東京の旧市域の消費者人口が六百三十五万人くらいじやないか、これも規定であります。

ますが、そこに入つて来る野菜は、各

質疑なり、御意見なり出して頂いて。

県一貫目の野菜も出さないと、いう生産地は現在は殆んどないと思われます

いい合理的な理想的なことができるの

理由も極めて簡単だと思います。こういう

が、大体関東各県で野菜の総入荷量の中に占める割合は関東各県下で七七%

から少いときで七五%占めておるわけ

です。その総入荷量が昨年は一億七千七百万貫、その前は大体一億六千万貫程度、その前後をここ二、三年続けて来て昨年非常に多かつたわけです。それをまあ計算してみますと、さつき私が申上げたように一人当りの消費量が

出るわけありますが、そういう状態

も、相当地理的な観点から見まして困

度は殆んどないとと思われます

が非常に大切ということ、これは

ものが非常に大切なこと、感

ては殆んどできないような状態のよ

うに拝聴いたしました。勿論おつしや

る通りに蔬菜というものは鮮度とい

うにカロリーというものを基準にしての

計画が立たないというようなことが感

じられるのありますするが、特に強い

結論に私が申上げた。非常に困難なこ

とには違いありませんが、私の申上げ

ることはその鮮度が問題でありまし

て、利用価値がさほど悪くないという

ことはないと思うのです。ただ前提条

件として計画出荷ということが大きい

問題点だと思うのです。

それについては受入態勢ですね、こ

れがはつきりとして、学校のほうなり

具体的にできませんと、果してこれが

公正なせりの下に仲買、普通のほかの

野菜の価格は二十七年、二十六年は

五十何円というものが一貫当たり一年間總

ふうな性質のものぐらいかとも考えら

れるのですが、併しこれも季節的なもので

あつて、結論的には私は不可能のよう

ふうな性質のものぐらいかとも考えら

れるのが甘藷、馬鈴薯とい

うるものだ。甘藷、馬鈴薯とい

うな性質のものぐらいかとも考えら

れるのが馬鈴薯とい

うな性質のものぐらいかとも考えら

れるのが馬鈴薯とい

うなものだ。甘藷、馬鈴薯とい

うな性質のものぐらいかとも考えら

れるのが馬鈴薯とい

うな性質のものぐらいかとも考えら

れるのが馬鈴薯とい

うのものだ。甘藷、馬鈴薯とい

うな性質のものぐらいかとも考えら

れるのが馬鈴薯とい

いい合理的な理想的なことができるの

理由も極めて簡単だと思います。こうい

うな問題があるかないか。私の先ほど申上げたの

ものもいい繋がりをつけますと必ずし

も不可能な問題じゃない。それから又

使いい時期に、安価で買いい時期

に使えばいい、こういうことになるか

に使えばいい、こういうことになるか

してはどこかへ売る。これは蔬菜であ

りますし、輸送機関のタイアップによ

りますし、これがむずかしいとかこれは

よからりそうとか、これは産地がこうい

うふうになつてゐるから無理があるの

だと、こう考えます。

○参考人(川島豊季君) やはり何です

ね、蔬菜は種類が非常に多いので、何

をやつたら一番いいかということは実

際的な問題になりますと経済の問題が

ありますよう。それから子供が喜んで

食べるかどうか。それから栄養の問

題。それがよく供給されるかどうかと

いう問題があると思いますが、さつき

仰せられた、さつまいもにばれいし

よ、これはばれいしよなどは季節的の

関係は殆んど今日では解消しまして、

うござりますと、何をどう使うか

のよこはも、多少形は悪くてもそ

ういうことに係りありますとも思いませ

んし、学校の場合はそういうものを扱

うことになりますと、何も東北のほう

のよこはも、多少形は悪くてもそ

ういうことに係りありますとも思いませ

いので、りんごのほうがたくさんでき

るところはりんごを使つとか、或いは

これは大都会はあれでしようが、みかん

を販売するところはりんごを使つとか、或いは

これが比較的多い関西方面では、みかん

を使つて、それから小売屋の店頭

持つて行つて、それから小売屋の店頭

にかかるで……。現在の学校給食がど

うな状態になつてゐるわけでも

ないで、新ものと古ものとの交

換段が高くて、新ものと古ものとの交

いは果実でなければ食の価値がない
ように考えられるという点から、結論
においてどうも離詰と違つて生鮮食料
品としての蔬菜、果実といふものと学
校の給食といふものは、どう考えて
もこれは経済的に考えても、又労力の
方面から考えても、場所の点から言つ
てもできにくいよう思いますが、さ
うなことを或る程度まで直ちに使用
し得るよろんな方法を以て供給してもら
えるという方針は立ちますか、どうで
すか。

係や何かありますかが、大体七時から八時、七時頃までは終わるわけです。そうしてその日のうちにせりにかけて、公正な取引によつて午前中金部持つて行つて八百屋の店頭に飾るわけでありますから、私ら見ておりますと、小売屋においては相当鮮度の落ちたものを、二日も四日も野ざらしにしておいて売つている店もたくさんあるわけです。ですから、そういう現状の配給過程において、そういう配給機関をどういうふうに有利にそれを利用して配給を受けるかという問題と、そういう問題とは別個に産地直取引をするのがいいのか、そこらの問題も具体的な問題になりますと出て来ると思うのです。これは私のただ研究もまだしてありませんし、今日のお話のあれにはならないかと思いますけれども、大体今度の計画出荷ということになりますと、一つの責任態勢をはつきりした出荷組合に命じまして、そうして給食の受入態勢のほうから言つて、一ヵ月の献立なら献立ができるまで、そして大根はどのくらい、何千貫要るのだ、菜つ葉は何千貫要るのだということによつて、それを一つの責任割当てをやりまして、そうしてくるべく配給をする。ですから相当の受入態勢が強固にできておりますと、こういう青果物の問題ですから、相当困難な問題があるのじやないか。こう考えるのであります。

ができるとしたら、果してどの程度ジユースのように、化粧製品であったならば何も役に立たんものである。本当のジユースというようなものを考えたなら、皮も身も全部潰してしまう。而もそこにビタミンの量は多いといふような点から考えて、果物そのものを使用するよりは、むしろジユースにして使用したほうがいいというよう考えます。が、併しその量たるや極めて僅かで、到底学童に及ぼすまでにはできないようになりますが、どうです。

○**著者人(川島豊季君)** 私、ジユースのことについては詳しく調査したことのないのですが、現在出廻つてゐるジユースの八割以上のものは、あれは化學製品じゃないかといふようなことがあります。一般に言われているようです。で、完全な、本当に栄養価のあるジユースといふのは極めて少くて、あとは清涼飲料の濃縮したようなものだといふようないことはなんですが、学童給食にそれを使うほどの量なんかはとても現在ではないだろう。それから現在の価格ではやはり生を食わしたほうがよくなれないかといふようなことが端的に言えるようですね。

○**政府委員(楠本正康君)** 只今学校給食と野菜等の問題になりましたので、私から一言述べさせて頂きます。日本の学童は、般にカルシウムの不足と、各種ビタミンが不足しているといふのが日本人の学童の共通的な欠陥です。この形態は、必ずしも学童だけではなく、日本人全体が各種ビタミン及びカルシウムの不足ということが考えられるわけです。特に学童においてこの傾向が著しいわけです。これは極めて重

大な問題であります。そこでなぜそれがどうなっているのかといふと、これは野菜の食べ方が違うからです。外國は、大体ビタミン及びこのカルシウムは、主としてカルシウムは牛乳から摂る。併しビタミン類はやはり諸外国においてもこれは野菜から摂っている。ところが日本人は野菜食であります。ながらなぜ一体ビタミンの不足が来るかということになりますと、これは日本人の野菜を食べる方法が、例えば漬物であるとか、或いは茹ものであるとかいうようなことになりますと、そのうちの有効成分といふのは非常に散逸したものを食べているのが現状です。例えば私どもがいろいろ実験をいたして見ますと、簡単に茹てもビタミンやカルシウム等は殆んど大部分が消失されてしまう。漬物等も、漬程度の、晩に一晩漬ける浅漬程度でもビタミン、カルシウム等は大体半分以上流れてしまふ。かようなものを食べているところに根本的な問題があるわけですね。ところで私どもは、今後は何としても野菜を生で食べる習慣をもつとつけなければいけないじやないか。これはいろいろ貯蔵とか、生産とかいう問題がございます。併しながらこれは目下一つ農林省の特産課といろ／＼相談をいたしまして、野菜を生で食べるということを、もう少しやらなければ日本の食生活の改善というものは根本的に成り立たないのである。そこで問題はなぜ野菜を生で食べないかというと、危なくて食べられないというのが現状です。例えば殊に洋菜類等をこれ又試験をいたしてみますと、例外なく寄生虫卵が付いている、今のよだな状況で

生で食べていて、これはカルシウムやビタミンは摂れたかも知れませんが、みんなもう寄生中で干上つてしまふ、こういうわけで或いはまあ腸チフス、赤痢等も野菜類から起きて、それでこわくて生で食べられない。それで何としても安心して生で食べられる野菜を生産することが、日本の今後の食生活として極めて重大な問題である。その点は目下農林省と相談をいたしておりますが、これも屎尿を腐熟して使うような方法にすれば、従来の當農形式を著しく変えなくともできるんじやないかといふ見通しに立つております。

それから次に食生活改善の面と野菜の点を考えてみますと、食生活の改善というものは、これは今後パン食というものを普及するということですが、ところがこの小麦と米とは蛋白質の性質が根本的に違つております。それで米の蛋白質は塩と比較的調和がとれやすい。従つて白米に漬物なんというのはその意味で非常に調和がとれるわけです。ところが小麦の蛋白質は塩とともに調和しかねる、むしろ甘いほどの味と調和がとれるというのが、これは蛋白質の組成上の本質的な問題です。そこで粉食をして行くということになると、漬物とか味噌とかいうような塩辛いものの形態ではなか／＼むずかしい。こんなことを考えて参りますと、やはり野菜を生で食べるということが、これが栄養上は勿論、食生活の改善の上から言つても当然の結論になります。

そこで学校給食の話に戻りますが、学校給食においても私どもは今後何とかして取りあえず生で食べるような仕

組みを考えなければ駄目だ。
すれば粉食というものはより一層普及
して行くばかりでなく、日本人に最も
欠けているビタミン問題、カルシウム
問題が直ちに解決する、かのように考え
ておるわけで、この点は目下生産面に
ついて農林省と相談をいたしておりま

えて来れば、極めてこれは日本の生産計画から言つても、又食糧の総合計画から言つても、極めて幅のある主食系が整つて来る、ここが重大な問題だと思います。そこで只今御指摘のようにやはり、勿論粉食、パンが主食であることには異議はございませんが、併し場合によつたらいものなくさせんとれるときにはいもでも主食に代替される、かほぢやでも代替させるというような態をしてこそ、初めて日本の今後の食生活といふものは正しい姿に帰つて来る、それはやがて日本の食生活、主食の食糧政策を幅を持たせて、それだけ日本の国内需給が楽になつて来るという根本問題だと思う。従つて只今の御意見はいずれも誠に私感と存じまして、今後結論的に上げますと、先づ野菜といふようなものはもつと豊富に、而も生で食べさせることを考える。それからもう一つ、主食についても勿論パンが主食ではあるが、偶にいはいはかほぢや等においても主食を食べた感じを出さなければいけないかん、こういうことが言えると思ひます。

それから次にお話のありましたジユースの問題は、只今御返事があります。したと私も全く同様に考えておりまして、これは今後相当日本が裕福になつたとしてもジユースといふようなものを大衆的な食糧に切替えることは、これは極めて困難な面が、全体生産計画から言いまして困難な面があるのじやなかろうかというよう考へられます。以上御質問に若干の意見を加味してお答え申上げました。

○田中啓一君 只今水産庁の小池水産課長が見えられましたので、この学年

白というようなものの、殊に又その中の動物蛋白といいうようなものの適当な、今楠本さんがお話になりましたよなればならん。そこで動物蛋白としまして、日本の国としましては非常に魚というものは大きな関係をもつておりますので、水産庁のほうから見られた学童給食に対しても魚がどんな関係に立つか、又どういうふうにしてもいいたいと思つておられますか、そういう点を一つ小池水産課長からお願いいたします。

ル、つまり脱脂粉乳等に代るものとして試食会などやつてあるのでございまして角いろ／＼研究中でございます。これにつきましては從来も数回に亘りましてフィッシュ・ミール等が利用できないものかどうかといたことで、折角いろいろ研究中でございます。これと思つております。只今申しましたように、我々としては大いに水産物を学校給食に利用して頂きたいのでございますが、まだ趣旨が普及しないといふ点も、趣旨と言いますか、水産物を如何に取入れたらいいかという、そういう方法等が十分に研究されていないことなどもございまして、我々の考えて居るようく水産物が取入れられていないような状況でござります。この機会にいろいろ御觸撻を頂きました、できるだけ多く水産物を取つて頂きたい、かのように考えております。簡単でござりますが。

どもは野菜につきましてはこれはやはり生産の形態に若干肥料の施肥の方法を多少研究工夫をいたしまして、そして寄生虫卵のないもの食べさせる以外に方法はない。これは私ども実験の結果ではやれば必ずできるので、コストも大して高くなるものではございません。なお全体として学校給食でしばしば問題を起すのは、只今御指摘のようにその調理の段階においていろいろ保菌者がこれを使つたり、或いは比較的汚れた品物を使いますために問題を起すことが極めて非常に多いのであります。これらの点につきましては材料の入手の方法から考えなければなりません。これが差当たりどこからも安いものを買つて来るというようなやり方で主として行われております。従つて得てして材料の選び方に欠陥があるう、かよろに私ども考えております。まあ事例はたくさんござりますが、そこで先ず材料の選び方について先ほどからお話を出しているように、これは学校給食用だとうなことにして、できるだけ正常な立派な材料を選ぶ、これにはやはり出荷の問題等からも考えなければなりませんが、そこに第一の問題があるうと存じます。

これは敷便検査等をして保菌者がないことをたしかめ、又同時にこれらの者に対してできるだけ手をきれいに洗つて調理に従事するといふようなことをする必要があります。現在までいろいろな問題を起しておりますが、これも例えればたま／＼やつたP.T.A.の母親のうちの一人に保菌者がいて、そのため赤痢にすっかりなつてしまつたというようなものもござります。

それから第三に注意しなければならないということは、この施設の管理が不十分だということ、これが実際的には一番今まで事故の多いペーセントを示しておりますが、施設と言いましても決して贅沢な施設というものを私どもは毛頭考へてゐるわけではございません。現在のところ学校給食程度の施設で結構であります。ただ例えば鼠を出ないようにするとか、或いは水を十分に使えるようにするとか、更に万一魚等を次の日に使うものは冷蔵庫でないまでも鮮度の落ちないよう工夫して貯える施設、或いは簡単な貯蔵の施設、かような程度のものを作りまして、そして施設の整備を図つて行くということが必要と存じます。殊に今までに一番多く弊害を見えておりますのは、このまゝ証明されております原因となつておりますのは風によるところのいろ／＼な中毒菌の散布が一番大きな原因のようと思われます。そこでこれらのものは施設の管理という点になるのですが、併し私どもは、といつて決して贅沢な施設の管理を申してゐるのではないのであつて、現在の程度のものでも施設の管理さえよければこれに原因して従来のように問題を起すことはあるまい、かように考えております。

○吉田萬次君　只今のお説で大体の方針はわかりました。火事と伝染病はいつ起るかわからないと同じことで、伝染病予防ということは極めてむずかしいことございます。只今おつしやつたことについて大体の方針はそれで定まつておるよう思いますけれども、なんにいたしましても学校給食というものはこれは取扱うところの人に対する報酬も出ない、P.T.A.がこれに携つてはいる、この施設の方法につきましてはたくさん金を出すことができ得ないといふような点から、これを本当に衛生的に検討してみたならば、到底給食というものは行えるものではないと、いうくらいまで考えなければならない問題だとは思いますが、少くともこれに対する予防が一般的にできないということであつたならば、せめてその消毒を、熱気消毒だけでも行わせる、茶碗、箸だけの消毒だけでも行わせるということ、これの徹底ということだけでも私は極めてむずかしい問題だと私は思いますが、それに対して簡単に箇条書のようにして徹底する方針を考案して頂いて、そうしてこれからやる所、或いは現在やつている所等もやり得る程度の指針を与えて頂いたらいいと思いますが。

と申しますか、形態ですね、これを注意する必要があると思います。現在学校の修学旅行等でしば／＼、今年は幸いに、去年の秋から減つて喜んでいますが、これらを分析してみますと、皆もう原因がきまつているのです。こういう品物と、それから或いは学校給食にしても問題を起したものはもう皆きまつているのです、きまつているものは成るべく食べないような獻立形式が必要だと、私はかように考えております。学校なり修学旅行等もこの点さえ務めて注意すれば問題は起きないで済む、きまつているのですから、そのところに私は特にやはり基準のようなるものを置いて考えたい、かように考えております。

人考えてですが、今例えは干拓事業、米の増産に干拓事業なんかやつて相当な経費を入れておつて、それから来る実際上の収穫といふのはまあどのくらいになるかわかりませんが、そう大した量じゃないかと思つておりますが、そういつたようなことから考えて全般的に小麦なら小麦粉を全面的に無料でやるとかいうことが、あなたがたのほうの関係から望ましいことであるか、実施可能のことであるか、そういうたよんな点について御意見を承わりたいと思います。

○説明員(大津嘉明君)　さつき田中先生からも米、麦入れて自給態勢をこれは早晚やらなければいかんというお話をありました、が、御承知のように差当つての問題は、人口も殖えまして相当の大量を外国から実際問題として差当たりは入れざるを得んわけでござります。そしてそれを入れる場合に一番割安のものはこれは小麦であることも御承知の通りでございます。それで今後の食糧政策だけから申上げまして、見通しとしましてもこれは小麦が一番今後入手もし易いし、又経済的であるということはまあ大体言えると思います。それで、そういう意味で食糧の操作から申上げれば小麦を成るだけ殖やすといふことは、これは一つの国際収支から申上げましても非常に理想的な形でありますから、数量的には何の問題もないと思います。ただ予算上の問題は別であります、ただそういう点から申上げれば、これはもう全然問題はないと思います。

それから純然たる米の生産地に小麦粉の普及をやることがいいかどうかという問題であります、これは酪農

等の関係も結びまして、やはりまあ栄養的に或いは農業経営的にできるところは成るだけこれはやはり粉食をやつたほうがいいのじやないか。例えは具体的に申上げれば岩手県など是非常に粉食の普及を酪農とも結付けて奨励をやられて相當に成果を挙げられておられるわけです。それでそういう点からもいいと思います。

それからもう一つは、どうしてもこれは米食がいいか粉食がいいかという問題は別といたしまして、非常に日本人の従来の長い伝統の嗜好から見まして、米を御承知のように一般的に非常に欲しがるわけであります。それで御承知のように局部的に非常に高い闇米も出ておるような状態でござります。それでこれをどうしても日本人に適する米というものが非常に少ないし、又よそから準内地米を入れるにしても非常に割高でありますので、これを国民の嗜好を尊びながら全国、全体的に成るだけ均らして来るということがどうしてもこれはまあそういう嗜好から考えまして或いは闇を下げるとか、そういう意味から申上げましても、どうしても全国こう均らして行く必要があるわけであります。そうすると共に米の生産地も成るだけ麦を食つて頂いて、そうして都會地に米の供出を成るだけ余計に、麦を食つただけ余計に供出などして頂いて、米の食を全国的に均らすといふような観点からもこれは成るだけやつたほうがいいのじやないかと、いう大体考え方でございます。

飲ませることは非常に必要であるといふうそうなお話を相当あつたわけであります。そこで先ほど畜産酪農関係の御説明を伺いましたが、全部の学童に学校給食を実施するとして、日本で生の牛乳を飲ませ得るような状態ができ得る

かどうかですね、その点について一つ御意見を承わりたいのですが。

ほど申上げましたよ、ほどの力で、
できたものを、例えば最近高生省の
ほうで大幅に認めて来ておるような高
温殺菌というものを採上げて処理段階
の経費を縮めるということで、全乳を
安く供給できること等の措置がとられ
るならば、全乳と学校給食が結び付く
ことができると思います。生の要する
に全乳の形で出て行くものならば、そ
うしてそれが局地的に学校への給食に
結び付くならば、そういうことも考え方
られると思います。

○政府委員（楠本正康君）只今効木先生の御指摘のように一応量の問題が一

併し私どもは現在千八百万人を対象にして、飯に生乳を飲ませるとしても二百萬石で足りることです。二百万石と申しますと極めて生産率の悪い牛を考えても、大体二十万頭殖えればいいわけです。二十万頭あればいい。みるとこれは、量の問題は全体的には差当り問題ではないと考えております。で、問題は先日も私この席上で申し上げたのですが、この操作をする場合に、いろいろな問題がありますが、一つは長い暑中休暇或いは日曜日等に余る牛乳をどうするか、こういう問題になつて参ります。

そこでこれらのものを一応製品化しまして、形にするということは勿論考えらわれますが、これは併し、そいついたします。

省からお詫びがありましたが、現在も生産地帯、酪農地帯においては極めて現在でも容易な問題です。ところが、集乳を要する東京都の例えは学校給食等を考えた場合に、その集乳方法だけではなく、問題はむしろ価格の問題に非常に響いて来る。そこに一つ問題がある。そこでこれをどうしたらいいだらうか、併し酪農地帯なら現在でもやつておるので。これはどん／＼今後普及して行くと思います。問題は、集乳作業を要するところの都市の問題をどうしたらいいか、これも価格の問題に歸着するわけです。次に考えられますが問題は、これを私どもは今後その地方の市乳販売業者から牛乳の供給を受けるというような方式であつては、酪農地帯においてはとてもコスト高になつてやつて行けない、そこで直接これは生乳を牛で入れて学校で処理をして与えてしまつという問題です。これは牛乳の処理は、高温殺菌で行くならば極めて簡単ですから、これはまあ比較的問題ではないと思うのですが、ただこれに若干の技術が要るのです。そこで私どもは学校の先生、なんかに一つ多少試験的に沸かさして見ることを指導してみておりますが、なかなかこれがうまく行かない。そこで問題は、これを沸かすことをどうしたらいいか、まあ消毒と申しますか、熱を加えるにはどうしたらいいかという問題ですが、そうして行くと、やはりそこに学校給食用の鍋で沸かすということは、どうしてもこの問題は解決する。そうするとやっぱり牛乳瓶、あれに入れまして、そのままお燶をつけるような仕組みはこの問題は解消する。そうするとやはりそこに一つの施設というものが要ります。

る。この問題をどうしたらいいかといふような問題がここに横たわつておるわけです。従つて私はむしる量の問題よりも、今書つた三點の問題がなかなか思うように参りません。量の問題でしたらこれは逐次やつているうちに、そのうちに二十万頭ぐらいの牛は殖える。二十万頭は間もなく殖える、こう考えまして、その辺のところをむしろ私は素人でありますから、先生方によく教えて頂いて、これを実施に移して行く以外はないのではないか、かようになります。

せでございませんでしょ。かびませんでしょ。
つい文部省の学校給食課等あたりが
立案するならば、積極的にそれらの問
題について、現在の規模において、現
在の前提条件において、これらの問題
を解決のために御協力頂けるような態勢
にあるでございましょ。これらを
一括して一つ御指導願いたいと思いま
す。

○政府委員(楠本正康君) 成るほど従
来は厚生省は低温殺菌一点張で進みま
したために、とてもかような施設は学
校ではできません。そこでこれらの点
に非常に支障がございました。併し先
日この方式を放擲いたしまして、現在
は高温殺菌を積極的に採入れるという
仕組にいたしております。従つてこの
点には問題はございません。ただ私が
やりにくくと申しましたのは、ただ金で
沸かさしてみたり、或いは鍋、学校給
食用の鍋で沸かしてみる。これは結局
できないでござります。ふきこぼれ
てしまふ、つまり言うならば、ふきこ
ぼれるという形式になりまして、とに
かくこれはできない。そこで先ほど飼
木先生にお答え申上げましたように、
或る程度極めて些細ながら何か施設が
要る。それで私どもいろへ東京都に
一つ依頼をいたしまして、試験をいた
しておりますが、今のところは結局あ
る牛乳の瓶、とかまの中に入れ、火を
焚いて、そろしてお湯の中でお湯をつ
けてしまふというやり方が最も合理的的
である。安上りである。燃料の問題は
あります。が、といふよなところに到
達いたしております。ただ併し、これ
も極めて多量の量になりますと、果し
てさようなやり方で全部に給食ができ
るかどうかという問題にもなつて参り

ます。又燃料問題にも引つかかつて参ります。このようなところに陸路がある。こういうことを申上げたわけですか。

酪農地帯の地域においては従来も指導をいたしております。若干試験的にこれを実施いたしておるところもございます。これらの結果は試験ですから、比較的成績はよいようです。コストの問題も大体現在の脱脂粉乳と大差ないコストで購えます、府県も協力してくれます。それからその牛乳代というのが外貨になつて流れずに、その地元の農村に落ちて、これが又酪農振興の経費に転換して行きますから、この点是非常に合理的だらうとは存じます。併しその通りでありますけれども、たゞ私が先ほど申上げたような点を考慮しないとなかへ困難である。それから、もう一つ量の問題ですが、現在でもできるということを申上げたのではないので、現在は、つまり僅か年間三百七十万石の生産しかございません。そこで二百万石を、全部にやつたとすると二百万石になりますが、二百万石をとつてしまふことは不可能です。そこで現在でもまあこの二百万石の生産は私はそう困難ではなかろう、二十万頭の牛ですから、じきに近い将来にそらくらいでくる。それからただ問題は、酪農地帯等で非常に牛の多い地方においてはこういうようなものが現在でも可能である。こういうことを申上げたわけであります。

も経費が余り嵩ばつてはどうにもならない。それで酪農地帯のほうでやつておられる値段がどのくらいについておりますか、私よく存じませんが、全国目にして給食として学童から金を出させております。そういうのは、一食十五円乃至二十円くらいの見当が大体多いようであります。そうするとその中へまあ今何ですね、粉ミルク脱脂粉乳のものが四円前後入つてゐるようであります。まあできればその程度で生牛乳といふものを飲めるようにしてやるということは、まあ一番望ましいことなんですね。そこで先程下条さんからも、又楠本さんもお話をありましたように、まあ量としては何も今一挙にやるわけじやないの、牛の頭数の増加に従つてやれるだらう、のみならず私の見解から言えば、学童給食によつて大量に若し消費をしてくれなければ、畜産業の酪農家が行き詰るであらう。殖やさなくなるだらうとまで私は実は思つております。だから畜産業の酪農計画の救済者は学童給食だらう、こう実は私は思つ。そういうよつてに生産といふのは消費が相手で、それなくしては技術的に如何にいいことであつてもどうにも伸びようがない。私はそういうふうに思つておりますが、そこで飼料の問題なども自給飼料であるとか購入飼料であるとか、それにもいろいろ個々の複雑な問題がありますが、何とか四円前後で今後持つて行く計画はありませんか、というこ

阪とか、いわゆる大消費地に供給いたします。牛乳の販売価格は六十五円乃至七十五円、それから中消費都市、例えば新潟でありますとか、或いは仙台でありますとか、その程度の消費地は五十五円乃至六十五円、それから乳製品の原料が四十五円乃至五十五円、これはいずれも一升についての生産者の手取り乃至は組合が受取る価格、そういうことになつております。それで只今学童給食用のミルク代が大体從来脱脂粉乳の場合で四円以内というような数字であったのでありますが、今の現状のままでは一合について四円程度のものでは非常にこれは農家のほうとしては採算がとれない。一昨年ですか、北海道とそれから内地の特定の県で行いました牛乳の生産費調査、それによりますと大体五十円台の乳価では労賃或いは資本利子、そういうものを加算いたしますと採算がとれないというところになつておりますて、なかなか今のままで非常に辛いのじやないか。これには飼料の自給度が内地が六割でしたか、これは飼料の購入の比率が内地六割、北海道が四割五分ぐらいになつております。そういう形或いは經營の大きさでありますか、現在内地では大体平均二斗当り一・五頭くらいの乳牛を飼つております。北海道でも一頭、三頭までなつておらなかつたはずであります。そういうような規模の小さい、又自給度の低い農家、今の形ではなく／＼今おつしやるようなところまで持つて行けないと思います。併し先ほど申上げましたような集団的な形で適地に乳牛を集団する、そういうことによつてあらゆる経費を下げて行つて、飼料の自給度も非常に高い、或い

は牛乳の容器なんかにしても非常にたくさん要る、そういうような地帯へ持つて行つてやりますと、いろいろな牛産面の経費、例えば乳牛の分娩をさせます、種をつけます場合に種牡牛の効率、例えば人工授精をやるというような場合でも、その地帯に非常に乳牛の密度が高ければ、こういうものも効率的にできる。現在種牡牛は相当高い経費をかけて飼つているわけでありますが、そういうものが効果的にやられる場合には非常に安くなる。あらゆる費用がそういうことによつて安くなる。そういう方向に持つて行くことによつて或いは今申された価格でなるかならないことは、はつきりまあ申上げられないと思いますけれども、現在よりは確かに安く飼つて行ける、そういうことは申上げられると思います。

○委員長(川村松助君) ほかに御質疑ございませんと本日はこの程度で散会したいと思いますが。御異議なければこの程度で散会いたします。

四月八日予備審査のため、本委員会に左の事件を付託された。

(学校給食の目標)

第二条 学校給食については、小学校における教育の目的を実現するため、左の各号に掲げる目標の達成に努めなければならない。

一 日常生活における食事について、正しい理解と望ましい習慣を養うこと。

二 学校生活を豊かにし、明るい社交性を養うこと。

三 食生活の合理化、栄養の改善と健康及び増進を図ること。

四 食糧の生産、配分及び消費について、正しい理解に導くこと。

(定義)

第三条 この法律で「学校給食」とは、前条各号に掲げる目標を達成するために、学校教育法(昭和十二年法律第二十六号)に定める小学校、盲学校、ろう学校又は養護学校(以下「小学校等」と総称する。)において、その児童に対し実施される給食をいう。

(小学校等の設置者の任務)

第四条 小学校等の設置者は、当該小学校等において学校給食が実施されるように努めなければならない。

(国及び地方公共団体の任務)

第五条 国及び地方公共団体は、学校給食の普及と健全な発達を図るよう努めなければならない。

(経費の負担)

第六条 学校給食の実施に必要な施設及び設備に要する経費並びに学校給食の運営に要する経費のうち政令で定めるものは、小学校等の設置者の負担とする。

前項に規定する経費以外の学校給食に要する経費（以下「給食費」という。）は、学校給食を受ける児童の保護者（学校教育法第二十二条第一項に規定する保護者をいう。）の負担とする。

（国の補助）

国は、公立又は私立の小学校等の設置者に対し、政令で定めるところにより、予算の範囲内において、学校給食の開設に必要な施設又は設備に要する経費の一部を補助することができる。

（補助の申請等）

第八条 小学校等の設置者は、前条の規定により國の補助を受けようとする場合においては、政令で定めるところにより、文部大臣に補助金の交付申請書を提出しなければならない。

二 文部大臣は、前項の規定により補助金の交付申請書の提出を受けたときは、補助金を交付するかしないかを決定し、その旨を当該小学校等の設置者に通知しなければならない。

（小麦粉等の売渡し）

（小麦粉等の売渡し）

第十条 国が、食糧管理特別会計の負担において買入された小麦又はこれを原料として製造した小麦粉を、農林大臣が文部大臣と協議して定める売渡計画に従い、食糧管理法（昭和十七年法律第四十号）の定めるところにより、学校給食用として売り渡す場合における売渡しの予定価格は、食生活の改善のため必要があるときは、食糧管理法第四条ノ三第二項の規定にかかるわらず、農林大臣が定める価格によるものとする。

2 食糧管理特別会計法（大正十年法律第三十七号）の一部を次のように改正する。

附則第七項中「麦ノ売渡」を「麦ノ売渡及学校給食法（昭和二十九年法律第 号）第十条ノ規定ニ依ル小麦又ハ小麦粉ノ売渡」に改める。

1 この法律は、公布の日から施行する。

附 則

三 補助に係る施設又は設備を、正当な理由がなくて補助の目的以外の目的に使用し、又は文部大臣の許可を受けないで処分したとき。

四 補助金の交付の条件に違反したとき。

五 虚偽の方法によつて補助金の交付を受け、又は受けようとしたとき。

（政令への委任）

第十三条 この法律に規定するもののほか、この法律の実施のため必要な手続その他の事項は、政令で定める。

附 則

第十四条 第二項の規定により小麦粉を学校給食用として買入受けた者、その者から当該小麦又は小麦粉を学校給食用として買入受けた者及びこれらの者のために当該小麦又は小麦粉を保管する者は、当該小麦又は小麦粉を学校給食以外の用途に供する目的で譲渡し、又は学校給食以外の用途に使用してはならない。

（報告の徵取）

第十五条 文部大臣又は農林大臣は、第十条に規定する売渡計画の立案又は実施のため必要があると

昭和二十九年四月十五日印刷

昭和二十九年四月十六日發行

參議院事務局

印刷者
大藏省印刷局